

Jerumanis, André-Marie

Facoltà di Teologia di Lugano (Svizzera, *Switzerland*)

andre.marie.jerumanis@teologicalugano.ch

L'Eglise "dans" ou en "marge" du monde selon *Gaudium et spes*
(*The Church "in" the world or "at the periphery" of the world according to Gaudium et spes*)

Résumé

A distance de 50 ans, *Gaudium et spes*, constitue encore aujourd'hui pour l'Eglise un document significatif pour se situer dans le contexte du monde contemporain. Il s'agit non pas d'un message de l'Eglise au monde contemporain, mais il s'agit de l'Eglise dans le monde contemporain (cfr. GS 1). L'article présente tout d'abord différentes herméneutiques de la Constitution, celle d'E. Schillebeeckx, de H. de Lubac, de G. Colombo, de W. Kasper, de K. Wojtyła, de J. Ratzinger, pour en présenter un premier bilan ecclésial avec le Synode extraordinaire de 1985. Il ne s'agit pas d'un document du passé mais il permet de fonder une juste attitude envers le monde moderne et de répondre à la question de la sécularisation à condition de redéfinir les priorités de l'Eglise dans sa relation avec le monde. Premièrement, il faut aujourd'hui un tournant théocentrique. Deuxièmement, le tournant théocentrique conduit ainsi à une concentration christocentrique. Troisièmement, il s'agit d'affirmer une christologie pneumatologique. Le Christ est présent par l'Esprit-saint dans son Eglise, et y agit et dans le monde grâce à l'Esprit. Il s'agit de se renouveler dans l'Esprit-Saint qui est Esprit d'amour.

Abstract

At the distance of 50 years, *Gaudium et spes* constitutes still today a significant document for the Church and helps her to find her place in the context of the contemporary world. It is not a message of the Church to the contemporary world, but it treats the Church in the contemporary world (see GS 1). The present article begins with the presentation of different hermeneutics of the Constitution, such as the interpretations of E. Schillebeeckx, H. de Lubac, C. Colombo, W. Kasper, K. Wojtyła and J. Ratzinger. Then the author records the first ecclesiastical evaluation with the extraordinary Synod of 1985. The conciliar document does not only belong to the past, but allows to put together a just attitude towards the modern world and the response to the question of secularization; in this way, the priorities of the Church in its relation to the world can be defined once more. Today, first, we need a theocentric shift. In the second place, the theocentric shift guides to a Christocentric concentration. Third, we must affirm a pneumatological Christology. Christ is present in his Church by the Spirit; he acts in the Church and in the world in the Spirit. We should renew ourselves in the Holy Spirit who is the Spirit of love.